Communiqué de presse Dervenn Notre Dame des Landes: face à la violence et aux menaces

Rédigé par Patrice Valantin, le 2 décembre 2014

Je me suis est exprimée publiquement sur France Info le mardi 2 décembre 2014 à propos des menaces que mon entreprise reçoit régulièrement en raison d'actions de génie écologique au profit du projet d'aéroport de Notre Dame des Landes.

Nous sommes en effet exposés aux attaques, physiques ou verbales, conduites par les opposants radicaux et souvent violents se nommant « zadistes ».

En tant qu'entrepreneur, mais surtout citoyen français, je souhaite témoigner de la réalité des faits et du danger que cette situation représente pour notre pays. Ce sont avant tout la paix et la liberté que menacent ces agissements.

Qui est Dervenn?

Notre entreprise est spécialisée en génie écologique. Regroupant une trentaine de compagnons, ingénieurs, techniciens et ouvriers, nous intervenons pour préserver et développer la biodiversité, c'est-à-dire l'ensemble des relations entre les espèces vivantes au sein des écosystèmes, en interdépendance avec les activités humaines.

A ce titre, nous sommes particulièrement sensibles à la destruction massive des espaces ruraux en France. La surface d'un département d'espaces naturels, agricoles ou forestiers est convertie à l'urbanisme, au transport ou à l'énergie tous les sept ans, entrainant une perte des services produits gratuitement par les écosystèmes, qui sont pourtant indispensables à notre bien-être et à notre économie.

Bien au-delà de la préservation de quelques espèces ou espaces, le génie écologique permet de travailler pour l'avenir de notre société en intervenant sur la matrice vivante de nos territoires. Pour accompagner cette démarche globale, Dervenn développe, en plus des travaux et études écologiques qu'elle conduit, une activité de conseil novatrice au profit d'entreprises, collectivité et propriétaires privés pour effectuer les mutations nécessaires de nos modèles sociaux et économiques, afin qu'ils trouvent une compatibilité avec les écosystèmes.

Notre vision de l'avenir et de la transition

Comme les « Zadistes », nous militons donc pour un changement radical de la société, et partageons certaines de leurs positions. Nous constatons aussi les pressions exercées par l'obsolescence du modèle actuel et les injustices générées par une machine financière incontrôlée. Ces facteurs ne sont pas acceptables et la crise que nous traversons en est la conséquence. Nous ne pouvons cependant pas admettre qu'une nouvelle conception de la société soit imposée par la violence et l'intimidation, ce qui s'apparente à du terrorisme. L'histoire démontre suffisamment l'inanité de ces méthodes et

de l'extrémisme. A la différence des « zadistes », nous avons l'avantage de proposer des solutions opérationnelles pour la transition, de développer des actions concrètes avec les acteurs des territoires, en particulier les entrepreneurs et les agriculteurs, et de décrire clairement la vision de l'avenir que nous souhaitons. Nous sommes attachés au respect de la dignité des personnes, aux valeurs humaines fondamentales indispensables à la construction du monde de demain, à la subsidiarité reconnaissant les individus dans leur diversité et à la destination universelle des biens de la terre. Nous souhaitons que l'activité de Dervenn contribue à une économie systémique territoriale, indépendante des pressions partisanes, dogmatiques, lobbyistes et financières. C'est bien l'adhésion à des valeurs communes plutôt que la peur qui générera l'élan nécessaire à l'évolution.

Nous traversons une époque extraordinaire ou un changement positif est possible, en se basant sur de nouvelles voies de création de valeur et de gouvernance inspirée du fonctionnement de la vie. Cette vision de l'avenir est développée dans le livre « Œtopia, la révolution de la Vie » et dans la conférence TEDx (à visionner sur www.Dervenn.com)

Nos actions sur les projets d'aménagement

Nous sommes amenés à intervenir sur des projets ayant des impacts négatifs sur le fonctionnement des écosystèmes. Ce n'est nullement paradoxal, car c'est bien là où les activités humaines créent des déséquilibres que les actions de génie écologique sont indispensables. L'essentiel de notre mission consiste à travailler sur la compatibilité des aménagements avec le monde vivant en tentant d'éviter ou réduire les pressions exercées.

Dès lors que le cadre règlementaire, éthique et déontologique est respecté, nous faisons la distinction entre d'éventuelles convictions personnelles de nos collaborateurs sur le bien-fondé des projets sur lesquels nous intervenons et la prestation technique qui nous est confiée. Nous considérons qu'il est de notre devoir d'accompagner par notre expertise et nos travaux les projets d'aménagement, en veillant à la pertinence et à l'efficacité des mesures proposées au profit de la faune et de la flore.

Les projets de transport ou d'urbanisme sont décidés par l'Etat ou les collectivités dans le cadre de processus démocratiques et règlementaires. Ce sont les représentants du peuple, légitimes et régulièrement élus, qui arbitrent entre des enjeux écologiques et sociaux.

Il faut aussi savoir que la majorité des surfaces urbanisées – et donc des impacts négatifs pour les écosystèmes – correspond davantage à des lotissements ou des zones d'activités pour les collectivités territoriales qu'à de grandes infrastructures de transport.

Notre intervention sur le site de Notre Dame des Landes

Nous avons été sollicités en 2012 par la société Aéroport du Grand Ouest (AGO) pour réaliser des aménagements visant à restaurer des habitats naturels à proximité du site de Notre Dame des Landes, afin d'améliorer le potentiel écologique de ces espaces en travaillant sur la diversité floristique et les capacités de reproduction, de déplacement, de protection et de nourrissage des espèces animales. Ce type d'action est véritablement au cœur de notre métier et favorise la biodiversité, quel que soit l'avenir du projet d'aéroport. Nous avons par exemple aménagé des réseaux de mares et de talus au profit des batraciens et des amphibiens.

Lors de ces travaux sur les zones naturelles, nous étions accompagnés par cinq fourgons de gendarmes mobiles pour défendre l'intégrité de nos personnels et matériel contre la violence des « zadistes ». Cette protection a été utile puisqu'ils ont repoussé efficacement des attaques au cours

desquelles des projectiles étaient lancés sur nos compagnons. Quelques mois plus tard, alors que les mares étaient colonisées comme prévu par des batraciens et amphibiens, elles ont été comblées par les « zadistes », occasionnant ainsi la destruction des populations d'espèces menacées d'extinction ! Cet exemple n'est pas anecdotique et révèle l'ambiguïté de certains opposants au projet, qui ont une volonté plus politique qu'écologique.

Nous avons par la suite été soumis à des lettres de menaces, dont la dernière en date a fait l'objet de mon intervention sur France Info.

Je remercie les forces de la gendarmerie qui continuent à assurer notre protection aujourd'hui, en particulier sur nos locaux.

Le choix de la transparence

La France traverse une période difficile qui appelle la responsabilité de chacun pour préserver la paix et développer davantage de justice. En rédigeant ce communiqué, j'ai conscience de prendre des risques très importants pour mon entreprise et les familles qu'elle contribue à faire vivre. J'ai cependant choisi d'agir dans la transparence et non le visage masqué et sous anonymat comme mes adversaires. Nos anciens nous ont légué un pays libre. Ils l'ont payé par leurs efforts et parfois par leur sang, et nous devons assumer cet héritage avec courage et détermination. Pour assurer l'avenir de nos enfants, c'est à nous de lutter aujourd'hui contre la violence, quelles qu'en soient la forme et l'origine.

Je demande cependant à l'Etat et aux collectivités d'être honnêtes et transparents dans leurs projets d'aménagement. Je n'ai pas la compétence pour analyser l'opportunité réelle de certains d'entre eux, mais il n'est pas acceptable de travailler dans le flou, l'indécision et les revirements comme cela est parfois le cas, facilitant ainsi les réactions des opposants. Le courage et l'exemplarité devraient émaner surtout de nos représentants politiques.